
DISCOURS 
Vœux à la population – samedi 20 janvier 2024 
 
Chères Floriacumoises, chers Floriacumois, 
 
Une année de plus ! Le temps de faire le bilan de l’année passée, et de tracer les contours de 
celle qui vient. 
 
Une année de plus où nous constatons l’augmentation des tensions et des conflits. Aussi 
bien localement que sur la scène internationale. 
 
Que ce soit en marchant au bord d’un trottoir ou en voiture, nous observons tous comme les 
relations quotidiennes peuvent être agressives. Ces exemples du quotidien, sont un 
symptôme du contexte plus général. 
 
 
SITUATION INTERNATIONALE 
 
Après la guerre en Ukraine, le Proche-Orient s’enfonce chaque jour un peu plus dans le 
drame.  
 
Produisant les conséquences de débats binaires, ou il faut être pour un camp ou pour 
l’autre, sans nuance, comme s’il n’existait que deux issues aux conflits en cours. 
 
La guerre en Palestine est malheureusement un bel exemple de cette hystérie générale, qui 
pousse sans cesse à la radicalité. 
 
Dans la société du tweet et des comptes anonymes des réseaux sociaux, le recul, la réflexion 
construite et posée, la profondeur des idées, le débat contradictoire mais respectueux, sont 
confrontés à un vrai défi de société. 
 
Ainsi, il faudrait être pour ou contre Israël, pour ou contre la Palestine.  
 
Enfermer le sujet de cette façon, conduit à condamner toute perspective pacifique de sortie 
du conflit. 
 
Au contraire, nous portons ici un message positif, un message d’espoir. 
 
Nous affirmons avec force qu’il n’y a pas de vies qui en valent moins que d’autres.  
Un enfant palestinien vaut un enfant israélien. Et un enfant israélien vaut un enfant 
palestinien. 
 
 
Nous condamnons avec la plus grande fermeté, les attentats terroristes qui tuent 
aveuglément hommes, femmes et enfants.  
 
Mais nous ne distinguons pas le prix d’une vie.  



Nous condamnons donc avec la même fermeté le régime colonisateur du gouvernement 
d’Israël, et condamnons les massacres en cours à l’encontre des Palestiniens. 
 
La bande de Gaza est aujourd’hui l’endroit le plus dangereux au monde pour un enfant. 
Nous affirmons qu’il existe une autre voie, celle d’une solidarité pleine et entière avec les 
peuples israéliens et palestiniens qui veulent vivre en paix.  
 
Nous affirmons la paix possible, et que les deux peuples ne pourront vivre l’un et l’autre en 
sécurité tant que les rapports ne seront que domination et colonisation. 
 
 
C’est pourquoi, le conseil municipal s’est exprimé pour l’affirmation d’une solution de paix, 
permettant aux deux peuples de vivre en sécurité, au sein de deux États libres et pleinement 
souverains. 
 
Paix en Palestine, défi climatique, les grands défis de ce monde ne sont pas insolubles.  
Nous les abordons parce que c’est un devoir.  
 
Notre responsabilité est d’agir, et nous agissons avec optimisme. 
 
L’optimisme de la volonté, et guidés par la conviction profonde que l’humanité, si elle 
possède en elle les causes de ses malheurs, dispose des solutions pour les résoudre. 
 
 
SITUATION LOCALE 
 
Il s’agit donc d’agir, tout de suite, pour travailler des solutions, ici et maintenant, pour nous 
et pour les générations de demain. 
 
Du local au global, parce que les idées sont les racines de la création. 
 
Nous poussant inlassablement à dépasser les difficultés. 
 
 
FINANCES LOCALES 
 
De ce point de vue, les crises successives et conflits en cours, ont engendré une contraction 
importante des finances publiques, accompagnée d’une hausse significative des coûts de 
l’énergie. 
 
Cette situation n’a évidemment pas épargné la commune. 
 
En 2023, cela s’est concrètement traduit par une hausse de plus d’un million d’euros sur le 
budget de fonctionnement de la commune. 
 
Cette hausse, subite, nous a conduit à faire des choix qui ne pouvaient être anticipés deux 
ans auparavant. 



 
 
Pourtant, il y a des choix, des arbitrages, au plus haut niveau de l’État, qui pourraient être 
faits sur le partage des richesses. 
 
Quoiqu’on en dise, la France reste un pays riche, champion européen en matière de 
distribution de dividendes.   
 
Un pays, qui dispose des moyens nécessaires pour que chacun ait accès à une retraite digne, 
dans les deux meilleures années de celle-ci, c’est-à-dire, une retraite à 60 ans pour tous, qui 
permette de la vivre pleinement.  
 
Un pays, qui permette également l’accès pour tous, à des services publics de qualité. 
 
Le service public n’est pas un gros mot. Chaque jour, quand je croise les Floriacumois, je 
n’entends pas une demande de moins de service public.  
 
Je ne vous entends pas nous dire que nous avons besoin d’enrichir d’avantage les 
actionnaires. 
 
Je vous entends, au contraire, solliciter plus de places en crèche, plus de professeurs dans 
nos écoles, plus de services publics. 
 
Parce que vous savez que le service public est le bien de tous, qu’il est une forme de 
répartition des richesses et d’égalité républicaine. 
 
 
ANNÉE HISTORIQUE 
 
C’est donc le chemin que nous travaillons. 
 
Et pour ce faire, nous ne sommes pas seuls. Nous sommes même un collectif, et nous avons 
des partenaires. 
 
Au premier desquels, notre agglomération, Cœur Essonne Agglomération.  
 
Ensemble, nous portons haut les enjeux écologiques, tout en les articulant avec le nécessaire 
développement de l’emploi sur notre territoire.  
De l’emploi de proximité, accessible à tous.  
 
C’est par exemple la ressource en eau qui fait l’objet d’un travail soutenu. Pour préserver 
cette ressource d’avenir, nous travaillons actuellement à en faire un bien public, dégagé des 
appétits financiers d’actionnaires peu scrupuleux pour notre avenir. 
 
C’est aussi la réussite du développement de l’ancienne Base 217.  
 



Avec la ferme de l’Envol et ses 75 ha dédiés à l’agriculture durable, nous développons la plus 
grande ferme urbaine d’Île-de-France, tout en réussissant l’installation de nombreuses 
entreprises innovantes.  
 
Aujourd’hui, nous travaillons ensemble, l’avenir des zones d’activité de Fleury-Mérogis.  
 
Les zones Croix-Blanche, Ciroliers et Radars font depuis le début de l’année 2023, l’objet 
d’une réflexion qui permettra leur mutation à 10 ans. 
 
Nous posons aujourd’hui les bases de la création de richesses et d’emploi sur notre ville, 
pour demain. 
 
Cœur Essonne au quotidien, c’est la gestion de notre voirie, de l’éclairage public, des 
déchets.  
 
C’est enfin un projet communautaire majeur qui va être porté sur Fleury-Mérogis.  
Ce projet s’adressera à tous les Cœurs Essonniens. Et je sais que les Floriacumois seront 
parmi les plus concernés. 
 
En effet, il s’agit pour notre commune d’accueillir un projet ambitieux, innovant, que l’on 
retrouve nulle part ailleurs. 
 
Au premier semestre 2025, débutera sur notre ville, le chantier d’un espace entièrement 
dédié au numérique.  
 
La « maison du numérique » comme on l’appelle, ce sera, plus de 1000 m2 d’équipements, 
qui jouxtera la salle Malraux.  
 
Elle sera composée d’un espace famille, d’un musée numérique, d’une salle d’exposition 
immersive, d’une salle de formation, d’un espace gaming et d’un grand espace de réalité 
virtuelle. 
 
Ce premier équipement communautaire à Fleury-Mérogis, sera un équipement moteur et 
moderne pour l’agglomération et nous sommes fiers de l’accueillir.  
 
Il permettra de vivre des activités familles, d’accéder à des sessions de sensibilisation à 
l’outil informatique pour tous les âges, permettant même des formations au codage.  
 
De proposer une offre culturelle de qualité et de disposer d’un outil d’éducation moderne et 
innovant. 
 
Notre ville bouge, avance et progresse vite. Quel chemin parcouru depuis 2020 !  
 
Avant de m’attarder sur l’année 2024, permettez-moi de revenir quelques instants sur 
l’année qui vient de s’écouler. 
 



Vous le savez, on ne fait jamais assez attention à ce qui a été fait, on ne voit que ce qui reste 
à faire. 
 
 
BILAN 2023 
 
En me remémorant l’année qui s’achève, et en prenant un peu de recul, il me vient tout de 
suite à l’esprit trois grands sujets, qui auront particulièrement mobilisé la municipalité.  
 
Je pense à la jeunesse, à nos enfants - à l’éducation et à l’écologie. 
 
 
JEUNESSE 
 
De cette année, nous retiendrons, en particulier, l’organisation du premier « mois de la 
jeunesse ».  
 
Un mois entier d’initiatives et d’activités, inédites pour la plupart. 
  
Au cours du mois de novembre dernier nous avons ainsi organisé : 
• L’accueil des nouveaux électeurs. 
• Une soirée débat. 
• La soirée des jeunes talents. 
• La soirée des réussites. 
• La cérémonie des jeunes diplômés. 
• Et le forum de l’emploi et de la formation, qui ne s’était pas tenu à Fleury-Mérogis 
depuis de nombreuses années. 
 
2023 fut aussi l’année des premières « soirées jeunesse » à la salle Malraux.  
 
L’été fut quant à lui, l’occasion d’organiser le tout premier tournoi de e-sport de la ville. 
 
 
ÉCOLOGIE 
 
Au cours de l’année passée, nous avons travaillé à faire avancer de nombreux sujets 
écologiques.  
 
J’en retiens également 3 : 
 
Tout d’abord, des avancées significatives sur une longue bataille qui vise à obtenir justice.  
 
Justice pour un terrain communal qui a été saccagé par le dépôt de près de 300 000 tonnes 
de déchets de chantier, enfouis en 2017, sous le terrain agricole des 7 ha, en face de la 
mairie.  
 
Ce saccage environnemental nous aura empêché d’y construire notre futur collège.  



En particulier depuis l’ouverture d’une instruction pénale, dont fait l’objet le terrain des  
7 ha.  
 
La dépollution de ce site est aujourd’hui estimée entre 10 et 25 millions d’euros. 
 
Ce n’est pas aux Floriacumois de payer pour le crime qu’ils ont subi, contrairement à ce qui 
peut parfois être entendu. 
 
Dans cette sinistre affaire, la justice doit parler.  
 
C’est le sens de la plainte déposée par la commune en 2020.  
 
Cette action commence à porter ses fruits, avec la mise en examen d’un certain nombre de 
protagonistes de l’époque. 
Parallèlement à cette affaire, nous travaillons pour avancer en même temps sur tous les 
sujets.  
 
Nous travaillons, comme je l’ai dit, pour obtenir justice sur le terrain des 7 ha. 
 
Et nous travaillons pour faire du collège une réalité, au plus vite, pour les Floriacumois, tout 
en travaillant à relocaliser les jardins familiaux sur notre commune.  
 
Nous y travaillons, et parvenons à réussir l’ensemble de ces objectifs. 
 
Il y a trois ans, nous nous étions engagés, devant les jardiniers, à relocaliser nos anciens 
jardins familiaux.  
 
Non par contrainte, mais parce que nous avons toujours été attachés à cette pratique 
d’écologie populaire.  
 
Depuis, nous avons vu se concrétiser une formidable nouvelle.  
 
Rappelez-vous, le 23 février 2023, au terme de deux ans de discussions et de réunions avec 
la direction de l’administration pénitentiaire, nous recevions, à Fleury-Mérogis, le ministre 
de la Justice en personne, pour signer la convention officielle de mise à disposition d’un 
terrain du ministère de la Justice, à destination de la pratique du jardinage.  
 
Ce terrain, choisi par les jardiniers eux-mêmes à l’issue de plusieurs réunions de 
concertation, accueillera nos futurs jardins familiaux.  
 
Dans cette perspective, un groupe de travail, composé de jardiniers volontaires, s’est 
constitué, à l’initiative de la municipalité, pour réfléchir à leur aménagement.  
 
C’est une fois de plus, une magnifique victoire pour notre ville. 
 



Enfin, nous avons terminé le développement du réseau de géothermie sur notre commune 
en reliant, quasiment tous les équipements communaux à cette source de chaleur, publique, 
locale et renouvelable. 
 
 
ÉDUCATION 
 
C’est bon pour les habitants, c’est bon pour la planète et bon pour l’avenir ! 
 
L’avenir justement, avec l’engagement inlassable pour l’éducation des enfants. 
 
Si les nombreux projets proposés à travers les cités éducatives ont permis une année riche 
pour les enfants, 2024 sera une année majeure. 
 
 
PERSPECTIVES 2024 
 
Je dis majeure, 2024 sera une année charnière, j’ose le terme, HISTORIQUE, pour Fleury-
Mérogis et les Floriacumois. 
 
Elle verra se concrétiser de nombreux projets, et débuter d’autres, tous d’une grande 
importance pour la commune.  
 
Certains attendus depuis des années, voire des décennies. 
 
Rendez-vous compte, cette année, nous concrétisons : 
• Une nouvelle ligne de bus, que nous avons inauguré le 13 janvier dernier, avec notre 
partenaire Cœur Essonne. 
• La mutuelle communale pour les Floriacumois. 
• L’ouverture du centre social pour les familles, sur la rue Rosa-Parks. 
• La mise en fonction des 21 premières caméras de vidéo-protection sur la commune. 
• L’inauguration de la nouvelle école. 
• Le début du chantier du collège. 
 
J’aurais également pu indiquer qu’après le street workout de la coulée verte, inaugurée 
l’année dernière, nous poursuivons le développement du sport urbain sur la ville.  
 
En 2024, nous terminerons la démarche, qui vise à refaire un skate-park et un terrain de 
basket neufs, sur l’espace du complexe sportif Auguste-Gentelet. 
 
Le programme est chargé, mais permettez-moi de m’arrêter sur deux projets qui font de 
cette année, une année que je qualifie « d’historique » pour la commune. 
 
Deux projets qui vont changer profondément la vie des familles. 
  
Profondément et pour toutes les générations qui nous succéderont. 
 



Je parle évidemment de la nouvelle école et du collège.  
 
Cette année, le 29 juin prochain, à 10h30, nous inaugurons la nouvelle école Joséphine-
Baker, et vous êtes évidemment tous invités.  
 
Il faut mesurer l’ampleur de ce nouvel équipement. C’est le plus important jamais inauguré à 
Fleury-Mérogis. 
 
Plus qu’une école, c’est un véritable « village pour enfants » que nous inaugurerons.  
 
L’ensemble Joséphine-Baker regroupera 17 classes, 10 classes élémentaires et 7 maternelles.  
 
Il comptera également un magnifique centre de loisirs maternel, une salle polyvalente pour 
les associations et une cuisine centrale neuve capable de fournir près de 2000 repas chaque 
jour. 
 
Cette cuisine centrale répond à une ambition forte sur la question de la nourriture.  
Il s’agit de conserver la maîtrise de la qualité des repas que nous voulons servir.  
 
Nous voulons éduquer les enfants à la nourriture, en favorisant les circuits courts, avec des 
produits de qualité.  
 
Nous voulons passer de la cantine à la restauration collective. Notre cuisine centrale, est un 
outil ambitieux pour agir dans ce sens. 
 
Ce nouvel équipement Joséphine-Baker est un message d’aujourd’hui pour les générations 
qui viennent.  
 
Un village arc-en-ciel, pour une ville arc-en-ciel. Et quel plus beau nom que nous pouvions 
donner que celle qui éleva une « tribu arc-en-ciel ». 
 
Cela vous a été dit, nous y avons intégré une « capsule temporelle ». Cette capsule 
temporelle sera ouverte en 2050.  
 
Ce soir et jusqu’à son inauguration, vous pouvez écrire vos messages aux Floriacumois de 
2050. 
 
Dans 26 ans, ils découvriront ce que les Floriacumois de 2024 ont eu à leur dire. 
 
Nous leur dirons que cette année aura été l’année où enfin, après plus de 50 ans 
d’engagement, enfin, 2024 aura été l’année ou nous aurons vu débuter le chantier du futur 
collège. 
 
Le calendrier prévoit de débuter le chantier en fin d’année 2024. 
 



Mesdames, Messieurs, après tant d’années, tant d’étapes, tant de recours judiciaires qui 
font honte à leurs auteurs, enfin, nous nous approchons de ce moment où les Floriacumois 
pourront disposer d’un collège chez eux. 
  
Je vous invite d’ailleurs à la réunion publique de présentation de ce futur collège, le 27 
février prochain en présence de l’architecte. 
 
Vous y découvrirez le futur plus beau collège de l’Essonne. 
 
Je salue l’engagement sans faille du Département à nos côtés sur ce sujet, conscient de la 
nécessité de cet équipement et de ce qu’il va permettre pour toutes les communes alentour. 
 
Pour toutes ces raisons, 2024 est bien une année historique pour Fleury-Mérogis. 
 
 
CONCLUSION 
 
Chère Floriacumoises et Floriacumois, qu’il est bon de vous retrouver, de se côtoyer.  
 
Ensemble, chaque jour nous bâtissons du commun. 
 
Développement économique, santé, transports, sport, démocratie locale, sécurité, 
solidarité, petite enfance, jeunesse, écologie, éducation, familles et retraités, nous agissons 
pour toutes et tous.  
 
Depuis 2020, nous faisons face à une succession de crises.  
 
Crises… Alors que ce mot désigne normalement une situation d’exception, nous prenons 
presque l’habitude qu’elle devient notre quotidien. 
 
Crise sanitaire en 2020 et 2021.  
 
Crise énergétique et géopolitique en 2022.  
 
Inflation en 2023.  
 
Notre mandat n’aura pas été épargné par les épreuves. A chaque fois, en responsabilité, 
nous répondons présents.  
 
Pour faire face à ces défis, un objectif et un chemin. Toujours les mêmes. Mettre les 
Floriacumois au cœur des préoccupations, construire ensemble les solutions aux situations 
qui nous sont posées. 
« Faire la ville ensemble », « concerner toutes et tous », nécessite de mobiliser les énergies 
volontaires au service de ce qui nous rassemble, d’un projet commun ; Fleury-Mérogis, dans 
toute sa diversité, dans tous ses quartiers. 
 



Cher.e.s collègues élu.e.s, je sais combien la charge d’élu.e de proximité peut parfois être 
compliquée et contraignante.  
 
Les impacts qu’elle peut avoir sur notre vie personnelle. Pour autant, avec nos qualités et 
nos défauts, nous poursuivons notre engagement au service de notre ville et ses habitants. 
Je vous en rends grâce. 
 
Je souligne et remercie, l’engagement des agents de notre service public municipal.  
 
Je souhaite que le service public ne soit plus considéré comme un gros mot par les 
gouvernements successifs, comme une « charge » pour la collectivité dont il faudrait 
éternellement réduire son prétendu « coût ».  
 
Mais, au contraire, comme une chance formidable, un puissant levier d’action face à la crise 
sociale et écologique actuelle, qui exige, des investissements publics massifs.  
 
Nos gendarmes, nos pompiers, nos surveillants pénitentiaires, nos enseignants, nos 
infirmiers, nos agents communaux… tous assument des fonctions indispensables à la vie de 
la Nation. 
 
Le service public, c’est notre bien commun, celui de tous les Floriacumois, de façon 
universelle.  
 
Nous sommes fiers de vous. 
 
Je salue le formidable travail réalisé par les associations, quelle qu’elles soient.  
 
Chaque jour, par le biais de vos actions de solidarité, culturelles ou sportives, vous 
construisez du lien, participez de l’engagement citoyen si caractéristique de notre pays, et 
qui fait de la France une exception. Bravo ! 
 
Je remercie chacune et chacun pour les actions qui sont produites individuellement, dans le 
souci d’améliorer le quotidien de tous. 
L'énergie, et le dévouement dont nous faisons preuve dans cette entreprise éclairent notre 
ville et tous ceux qui la servent.  
 
Ainsi, chers Floriacumois, ne demandez pas ce que votre ville peut faire pour vous, mais bien 
ce que vous pouvez faire pour votre ville. 
 
Quand je vois l’état du monde, je me réfugie à regarder notre ville, à y agir, convaincu de 
toutes les magnifiques réussites que nous portons ensemble. 
 
Pour paraphraser Marie Curie, dans une lettre de vœux écrite à ses enfants en 1928.  
 
 
Chères Floriacumoises, chères Floriacumois, nous vous souhaitons « une année de bonne 
santé, de bonne humeur, de bon travail, une année pendant laquelle nous vous souhaitons 



sincèrement de prendre, chaque jour, plaisir à vivre, sans attendre que les jours soient 
passés pour leur trouver de l’agrément, et sans mettre tout espoir d’agrément uniquement 
dans les jours à venir. » 
 
Ce soir nous trouvons l’agrément à passer du temps ensemble. 
 
Autour d’un verre et sur la piste de danse, ce soir prenons plaisir à vivre. 
 
Bonne année à toutes et à tous. 
 
Vive Fleury-Mérogis. 
Vive la France, et vive la République ! 


